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Теперь родителям, которые 
вышли на работу после рожде-
ния детей раньше положенного 
срока, будут сохранять пособия 
по уходу за ребенком в возрасте 
до 1,5 лет. Такой законопроект 
Государственная Дума приняла 
в первом чтении. Он был подго-
товлен по поручению президента 
России Владимира Путина. Это 
решение позволит дополнитель-
но поддержать семьи с детьми, в 
первую очередь – молодых мам.

Депутат Госдумы от партии 
«Единая Россия», представитель 
комитета по бюджету и налогам 
Никита Чаплин рассказал, что до 

2026 года в России парламента-
рии предусмотрели увеличение 
маткапитала и рост выплат по 
уходу за ребенком до 1,5 лет для 
работающих и многое другое. 

Также он привел слова Влади-
мира Путина о том, что надо соз-
дать людям такие условия, при 
которых «работать становится 
выгодным». 

На сегодняшний день законо-
дательство подразумевает потерю 
права родителей на получение 
пособия в случае преждевремен-
ного выхода на работу. Добавим, 
средний размер пособия по ухо-
ду за ребенком до полутора лет в 
2023 году составит 17 800 рублей. 
Финансирование уже заложено в 
проект федерального бюджета на 
следующие три года.

Елена СОМОВА

Многим автовладельцам знакома ситуация, 
когда припаркованный автомобиль не удается 
обнаружить на месте - его эвакуировали. Найти 
авто поможет мобильное приложение Системы 112 
Московской области, как сообщает пресс-служба 
ведомства. В личном кабинете владелец, не тратя 
лишнего времени на поиски авто, может полу-
чить информацию, куда именно эвакуировали его 
транспортное средство. Также здесь можно сразу 
проложить маршрут до нужной штрафной стоянки 
и получить инструкцию о том, как оперативно 
оплатить штраф и вернуть машину. 

Чтобы избежать нарушений правил парковки, 
разработчики мобильного приложения создали мо-
дуль «Перехватывающие парковки». В нем отобра-
жаются платные и бесплатные перехватывающие 
парковки. Автовладелец может выбрать удобное 
для себя место, где оставить машину, и проложить 

до него маршрут. С помощью приложения «112 МО» 
можно также вызвать помощь в экстренной ситуа-
ции, увидеть движение бригад спасения на вызов, 
отслеживать местоположение родных и близких, 
вызвать врача на дом и многое другое.

Скачать приложение службы спасения Москов-
ской области можно бесплатно по запросу «112 МО» 
в магазинах приложений App Store и Google Play.

Елена СОМОВА
Фото: автор

 «112 »   
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Выражаем огромную благодарность 
заместителю генерального директора ООО «Департамент городского хозяйства» г. Коломны 

Дмитрию Владимировичу Щербакову за произведенные работы, 
связанные с переделкой системы отопления, в доме по адресу: г. Коломна, ул. Гагарина, д. 74. 

Семья Харченко

  
  

          
    .

Заместитель главы городского округа Коломна Дмитрий Шаталов, ку-
рирующий вопросы экономики и развития промышленности, побывал 
с рабочим визитом в производственной компании «Роботек». Это пред-
приятие полного цикла открылось в Коломне в 2013 году. Здесь создают 
оборудование для косметической и фармацевтической промышлен-
ности. Предприятие динамично развивается, но для расширения про-
изводства нужны дополнительные площади. Выделение земельного 
участка под новые цеха стало главной темой рабочего совещания с 
участием представителя администрации и коллектива предприятия.

Инновационная компания «Ро-
ботек» уже много лет занимается 
производством оборудования для 
фармацевтической и косметической 
промышленности. Накопленный опыт 
и знания позволяют ей создавать соб-
ственные образцы продукции и успеш-
но конкурировать со многими анало-
гичными российскими и зарубежными 
предприятиями. На сегодняшний день 
изделия ПК «Роботек» эффективно 
замещают импорт. Полный цикл про-
изводства – от разработки до сбор-
ки оборудования – осуществляется 
на одном заводе. Здесь же создаются 
схемы управления и программное 
обеспечение. Тесные коммуникации 
с заказчиками позволили сформиро-
вать линейку машин, имеющих про-
веренные и отработанные инженер-
ные решения. Линейка выпускаемой 
продукции включает оборудование 
различной степени автоматизации для 
розлива и фасовки жидкостей и паст 
во флаконы.

Все оборудование пользуется спро-
сом как у отечественных предприятий, 
так и зарубежных. Компания готова и 
дальше расширять производственную 
линейку и увеличивать объемы выпу-
ска готовой продукции, но столкну-
лась с проблемой отсутствия площадей 
под строительство новых цехов.

Заместитель главы администра-
ции Дмитрий Шаталов отметил, что 
администрация городского округа 
Коломна со своей стороны окажет со-
действие в вопросе предоставления 
земельного участка для увеличения 
производственных мощностей. 

«Сейчас стоит задача подобрать свободный земель-
ный участок для размещения производства. Такие участки 
есть  в городском округе Коломна. Отмечу, что информа-
ция о свободных земельных участках и индустриаль-
ных площадках размещена на инвестиционном порта-
ле Московской области. Начали плотно заниматься этой 
проблемой, чтобы в первом квартале 2024 года предо-
ставить компании «Роботек» земельный участок для стро-
ительства нового цеха. Учитывая, что данный проект напрямую связан 
с импортозамещением, земельный участок планируем предоставить в 
рамках программы «Земля за 1 рубль». Успешная реализация данного 
инвестиционного проекта позволит создать новые рабочие места, уве-
личить поступления в местный бюджет, а главное – обеспечить россий-
ский рынок отечественной продукцией, способной заменить импорт-
ные аналоги», – пояснил Дмитрий Шаталов.

«Потребность 
в нашем обору-
довании вели-
ка, – рассказал 
на встрече глав-
ный конструк-
тор ПК «Робо-
тек» Александр 

Данченко. – У нас есть потен-
циал для увеличения объемов  
производства в два-три раза. И 
когда я говорю, что у меня ра-
ботают в штате всего 10 человек, 
мне не верят, но это правда. Они 
уникальные специалисты. Сей-
час найти грамотного и высоко-
квалифицированного инжене-
ра-конструктора очень сложно. 
Скажу, что нехватка опытных 
специалистов – одна из наибо-
лее острых проблем, с которой 
мы сталкиваемся помимо отсут-
ствия земли».

   
Осень в этом году по сред-

ней температуре была на 2,2°С 
теплее, чем обычно, а первая 
декада ноября и вовсе на 6,5°С 
перекрыла климатические 
нормы. Но зима все же будет. 
Сначала метеорологическая – 
так называют время, когда 
среднесуточная температура 
воздуха становится отрица-
тельной. В 2023 году это про-
изойдет 16-18 ноября.

Во вторник, 14 ноября, Ги-
дрометцентр России обещает 
промозглую погоду с дождем 
и порывистым ветром. По 
области термометры покажут 
0…+4°С. Дождь может пере-
ходить в мокрый снег.

В среду, 15 ноября, нач-
нется похолодание. Под утро 
воздух остынет до -2°С, днем 
температура едва дотянет до 
+2°С. В четверг, 16 ноября, бу-

дет без осадков. Ночью может 
подморозить до -3°С, а днем 
будет около 0°С.

А вот в пятницу, 17 ноября, 
температура воздуха начнет 
стабильно опускаться ниже 
нулевой отметки. Эта граница 
ознаменует начало полноцен-
ного зимнего сезона в цен-
тральной части России.

«50 лет назад средняя дата 
устойчивых отрицательных 

температура в Москве при-
ходилась на 3-5 ноября. В по-
следние 30 лет это происходит 
уже 13-14 ноября», – расска-
зал научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман 
Вильфанд.

Ожидается, что наступаю-
щая зима будет теплее нормы 
по средней температуре, но 
очень капризной, с резкими 
колебаниями температур.

Елена СОМОВА. Фото: автор
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Елена СОМОВА
Фото: пресс-служба 

администрации г. о. Коломна

В ночь на 11 ноября жители 
Коломны были встревожены 
громким взрывом, раздавшимся 
в районе Бочманово. Грохот был 
настолько сильным, что его слы-
шали в разных частях города, а на 
машинах массово сработали сиг-
нализации. Очевидцы рассказа-
ли, что сразу после хлопка видели 
столб дыма, поднимавшийся где-
то неподалеку от Конструктор-
ского бюро машиностроения. Со-
общения о звуках взрывов сразу 
замелькали в социальных сетях. 
Следом появилась информация, 
что в регионе работает система 
противовоздушной обороны 
(ПВО). После случившегося дви-
жение вокруг завода перекрыли, 
на место прибыли экстренные 
службы.

Официальный комментарий 
дали в пресс-службе Миноборо-

ны России. По данным военного 
ведомства, в пятницу, 10 ноября, 
около 23.00 по московскому вре-
мени была пресечена попытка ки-
евского режима совершить терро-
ристическую атаку на территории 
РФ. В Минобороне уточнили, что 
над территорией Московской и 
Смоленской областей дежурными 
средствами ПВО были сбиты два 
украинских беспилотника само-
летного типа.

«Дежурными средствами ПВО 
два украинских беспилотных ле-
тательных аппарата перехвачены 
над территорией Смоленской и 
Московской областей», – сообщи-
ли в Минобороны России.

В результате падения бес-
пилотника никто не пострадал. 
Пожара после падения обломков 
БПЛА не последовало.

Фото: Telegram-канал Mash

   
 

11 ноября в Рязанской области про-
изошел сход вагонов грузового соста-
ва из-за «вмешательства посторонних 
лиц», как сообщила пресс-служба Мо-
сковской железной дороги.

«Сегодня в 7.12 на перегоне Рыб-
ное – Блокпост, по предварительной 
информации, в результате вмешатель-
ства посторонних лиц в работу желез-
нодорожного транспорта произошел 
сход 19 вагонов грузового поезда», – 
говорится в сообщении пресс-службы 
Московской железной дороги.

По данным МЖД, в результате про-
исшествия незначительные травмы 
получил помощник машиниста. Как 
заверили в пресс-службе, инцидент не 
повлиял на расписание пассажирских 

поездов и электричек. На место схода 
направили восстановительные поезда. 
В РЖД сформировали штаб по коорди-
нации ликвидации последствий.

Семь перевернувшихся вагонов 
были загружены минеральными удо-
брениями. Перед сходом вагонов с 
путей был слышен взрыв. Угрозы эко-
логии нет, как подчеркнули в МЖД. 
Губернатор региона Павел Малков на 
заседании оперативного штаба и анти-
террористической комиссии провел 
внеочередное заседание оператив-
ного штаба и антитеррористической 
комиссии, где обсудил принятие  до-
полнительных мер по усилению безо-
пасности.

Фото: канал 112

     
    

Продолжается реконструкция стадиона 
«Авангард» по масштабной программе гу-
бернатора Московской области. Ход работ 
проверил глава городского округа Коломна 
Александр Гречищев.

«На объекте трудятся 40 человек. Специ-
алисты уже подготовили основание футболь-
ного поля, сейчас выстраивают трибуны и за-
вершают демонтажные работы в помещениях. 
Работы ведутся согласно графику», – сообщил 
глава на своей странице «ВКонтакте».

Масштабное обновление «Авангарда» от-
кроет коломенцам еще больше возможностей 
для отдыха и занятий спортом. Напомним, 
ремонт стадиона стартовал в начале февраля 
и будет закончен через два года.

 « »   
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Детский сад, строящийся 
в новом микрорайоне, станет 
долгожданным подарком для 
жителей. Дошкольное учреж-
дение на 185 мест появится 
уже через год – его должны 
сдать в четвертом квартале 
2024-го. По замыслу про-
ектировщиков и строителей 
в садике  обустроят восемь 
групп для детей в возрасте 
от двух до семи лет. В зда-
нии преду смотрены игровая 
комната, помещения для за-
нятий, групповая с разде-
валкой, спальня, пищеблок, 
медицинский блок и прачеч-
ная. На территории детско-
го сада разместят игровые и 
физкультурные площадки, 
места для временного хране-
ния велосипедов, колясок и 
санок. Дополнительно пла-
нируется оборудовать теневые 
навесы с ящиками для хране-
ния уличных игрушек и дет-
скими скамейками. Площадь 
застраиваемой территории – 
4 гектара, а самого здания – 
3500 кв. м. Строительство 
нового объекта поможет соз-
дать в округе дополнительно 
58 рабочих мест и станет еще 
одним шагом на пути раз-
вития нового микрорайона 
«Подлипки-город», который 
стремительно разрастает-
ся. До конца текущего года 
здесь введут в строй два жи-
лых дома, в следующем – еще 
шесть. Всего на территории 

    
  « - »      . 

   « - ».

микрорайона будет 40 домов с 
почти 3000 жителей. Понятно, 
что без детского сада никак не 
обойтись.

Разрешение на строитель-
ство детского сада на террито-
рии «Подлипки-город» было 
выдано в июле текущего года. 
В настоящее время здесь идут 
земляные работы. Строитель-
ство рассчитано на два года, 
но компания ООО СЗ «РК-
Газсетьсервис», реализующая 
этот проект, планирует по-
строить сад раньше срока, к 
концу 2024 года.

«На сегодняшний день ве-
дутся работы по устройству 
фундаментов. По плану в 
этом году мы должны закон-
чить работы нулевого цикла, 
то есть доделать фундамент, 
цокольные стены, сделать 
обратную засыпку и вый-

«Создание комфортных условий для об-
разования и воспитания детей – одна из при-
оритетных задач региональных властей. Наш 
округ растет и развивается, сейчас в нем про-
живают 217 000 человек. В прошлом году за-
регистрированы 2722 новорожденных жите-
лей – это на 300 малышей больше, чем в 2021 году. Рост 
рождаемости радует и дает дополнительные стимулы к 
улучшению условий для развития, воспитания и образо-
вания наших маленьких жителей», – сказал глава город-
ского округа Коломна Александр Гречищев.ти на работы выше нулевой 

отметки: начать устройство 
монолитных стен перекры-
тий первого этажа», – про-
комментировал руководитель 
ООО «Стройцентраль», гене-
ральный подрядчик строитель-
ных работ Руслан Синицын. 

Работы на объекте продол-
жатся даже зимой. Параллель-
но со строительством детского 
сада в следующем году при-
ступят к возведению много-

функционального комплекса, 
в котором разместятся аптеки, 
магазины, спорткомплекс и 
коммерческие организации.

Елена СОМОВА

Проект детского сада

10 ноября свой профессиональный 
праздник отметили сотрудники ко-
ломенской полиции.  Торжествен-
ное собрание, приуроченное к этой 
дате, состоялось в Конькобежном 
центре «Коломна».

За добросовестную службу стражей 
правопорядка благодарили почетные 
гости: глава муниципалитета Алек-
сандр Гречищев, депутат Мособлдумы 
Екатерина Лобышева, депутаты, обще-
ственники и священнослужители.

«Высокий профессионализм и са-
моотверженность помогают сотруд-
никам полиции эффективно обеспе-
чивать безопасность наших земляков, 
предотвращать и пресекать правона-

рушения, раскрывать преступления. 
Днем и ночью, в будни и выходные 
вы всегда готовы прийти на помощь 
тем, кто в ней нуждается. Благодарю 
за верность профессиональному долгу 
и желаю дальнейших успехов в служ-
бе!» – поздравил собравшихся Алек-
сандр Гречищев.

Лучшие сотрудники получили 
благодарности, почетные грамоты 
и ценные подарки от Министерства 
внутренних дел, Московской област-
ной Думы, администрации городского 
округа Коломна и Совета депутатов 
муниципалитета.

На сегодняшний день раскрывае-
мость преступлений в городском окру-
ге Коломна составляет 80%. 

    
   

С этого учебного года за особые 
успехи в учебе школьникам будут 
вручать не только золотые медали, но 
и серебряные, как сообщает пресс-
служба Министерства образования 
Московской области. Напомним, 
золотые медали «За особые успехи 
в учении» I степени получают вы-
пускники с отличными итоговыми 
оценками по всем предметам без 
исключения и с результатами ЕГЭ 
по русскому языку и по одной дис-
циплине не менее 70 баллов.

Серебряную медаль «За особые 
успехи в учении» II степени впервые 
будет вручать выпускникам 2024 года 
после десятилетнего перерыва. Для ее 
получения необходимо по всем пред-
метам иметь итоговые оценки «отлич-
но» и не более двух оценок «хорошо», 
а ЕГЭ по русскому языку и еще по од-
ному предмету должны быть сданы на 
60 или более баллов. При поступлении 
в вуз за золотую медаль дополнительно 
начисляется до пяти баллов, за сере-
бряную – до трех баллов.

    
  

В Коломну доставят 
икону с частицей мощей 
святого равноапостоль-
ного Николая Японского. 
Святыня пробудет в городе 
с 17 по 19 ноября. Событие 
приурочено к Патриар-
шему меж дународному 
фестивалю спортивных 
единоборств и боевых ис-
кусств «Кубок равноапостольного 
Николая Японского». Встреча иконы 
состоится 17 ноября в 7.00 в Тихвин-
ском храме. В результате полувека 

апостольского служения 
равноапостольного Нико-
лая в Японии было крещено 
33 тысячи православных ми-
рян. Сам епископ завоевал 
беспримерное уважение сре-
ди японцев, а построенный 
им в Токио храм стал одной 
из достопримечательностей 
восточной столицы. В числе 

учащихся святителя был Василий 
Ощепков, который впоследствии стал 
основоположником русского самбо.

Подготовила Ольга СЕРГЕЕВА

        
  



    
   

 

В следственном отделе по городу Коломне воз-
буждено уголовное дело в отношении 51-летнего 
жителя Луховиц, подозреваемого в покушении на 
убийство супруги. По информации пресс-службы 
Главного следственного управления Следствен-
ного комитета России по Московской области 
8 ноября в ходе ссоры мужчина нанес своей супруге 
несколько ударов кухонным ножом в область шеи 
и лица. С места происшествия пострадавшую го-
спитализировали. Сейчас женщина находится в 
больнице в тяжелом состоянии. Подозреваемого в 
покушении задержали. Как сообщили в областном 

СК, с ним работает следователь. Известно, что 
ранее мужчина был судим за убийство супруги. 
После отбывания наказания он женился снова. 
В последнее время между мужем и женой часто 
случались ссоры, женщина якобы собиралась 
развестись. Узнав об этом, разъяренный супруг 
взялся за нож.

«Следователями и криминалистами уже прове-
ден осмотр места, изъяты нож и смывы, назначены 
дактилоскопическая и молекулярно-генетическая 
экспертизы», – добавили в СК.

   
  

   
Инспекторы охотнадзора Минэкологии Москов-

ской области выявили факт браконьерской охоты 
в городском округе Коломна, как сообщает пресс-
служба ведомства. Инцидент произошел недалеко 
от деревни Комлево.

«Специалистами охотнадзора в лесу был обна-
ружен лось с огнестрельным ранением, – рассказал 
министр экологии и природопользования Московской 
области Тихон Фирсов. – При вскрытии обнаружена 
пуля от гладкоствольного оружия. Нашим ведом-
ством уже направлены материалы в правоохрани-
тельные органы для возбуждения уголовного дела 
по данному факту».

В Минэкологии добавили, что ведомство ведет 
активную работу по выявлению нарушений, свя-
занных с охотничьими ресурсами. 

,  
 ,  
   

10 ноября дежурная смена спасателей ПСЧ-261 
и дежурный караул ПСЧ-226 выезжали на мусоро-
перерабатывающий завод в селе Мячково, где был 
обнаружен подозрительный предмет, похожий на 
гранату Ф-1. «По приезде оперуполномоченного 
ГУВД по Московской области предмет был осмотрен 
и установлен как муляж гранаты. Силам оператив-
ной группы был дан отбой», – сообщили спасатели.

Елена СОМОВА
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Кредит на отпуск, машину, теле-
фон – сегодня деньги можно взять 
абсолютно на любую покупку. Мно-
гих эта возможность так увлекает, 
что они спешат тут же исполнить 
свои сиюминутные желания, оправ-
ляясь в ближайший банк. Но есть 
и другая категория граждан – им 
тоже хочется всего и много, но они 
идут не в кредитную организацию, 
а на преступление. В Коломенском 
городском суде вынесли приговор 
женщине, которая не сумела совла-
дать со своим навязчивым жела-
нием иметь айфон и оказалась на 
скамье подсудимых. Подробности 
уголовного дела рассказал помощ-
ник коломенского городского про-
курора Сергей Жиглов.

Светлана Пыжикова (имя изме-
нено – прим. ред.) была из числа тех 
женщин, которым хотелось красивой, 
сытой жизни. Такой, которой живут 
герои сериалов, рекламных роликов, 
или, на худой конец, ее подружка Лен-
ка, успевающая за сезон дважды сле-
тать в отпуск. Но столь желанная бо-
гатая жизнь у Светланы не наступала: 
работать она не стремилась, просижи-
вала дни напролет на уютном диване, 
лишь изредка отвлекаясь на уборку и 
готовку. Скромного заработка ее со-
жителя едва хватало на «коммуналку» 
и еду, а многие «хотелки» скучающей 
домохозяйки оставались лишь меч-
тами. Это беспомощное положение 
злило, обижало и рождало в женской 
голове нехорошие идеи. Неожиданно 
Светлану посетила мысль о том, что ей 
непременно нужно приобрести новый 
телефон, и не какой-нибудь, а айфон 
последней модели стоимостью более 
130 тысяч рублей. Откуда явилась эта 

  « »: 
        

мысль, история умалчивает. «Просто 
захотелось!» – пояснила позже жен-
щина. Вполне понятно, что денег на 
столь роскошную покупку у дамы не 
было. Брать телефон в кредит тоже не 
имело смысла, потому что отдавать 
долг было нечем. И тогда Светлана 
придумала хитрый план, в который 
вовлекла своего сожителя: парочка 
решила обмануть курьера, подменив 
новый айфон на старую «звонилку».

События развивались в сентябре 
текущего года в Коломне. Сами мо-
шенники прибыли в наш город из Но-
гинска. Здесь они сняли квартиру, тем 
самым рассчитывая запутать следы 
и осложнить поиски полицейским в 
случае, если спецоперация по похи-
щению вожделенного айфона про-
валится. На одном из популярных 
маркетплейсов женщина присмотрела 
телефон марки iPhone 14 Pro Max. Цена 
новинки составляла 135 825 рублей. 

Светлана бросила товар в корзину и 
оформила курьерскую доставку на 
дом. Условия покупки были таковы, 
что расплатиться за нее можно было не 
сразу, а после осмотра на месте. Через 
два дня курьер прибыл по указанному 
адресу. Сожители радушно встретили 
доставщика на пороге съемной квар-
тиры. Светлана без умолку болтала, 
шутила, всячески старалась отвлечь 
внимание курьера от своего подель-
ника, который тем временем крутил в 
руках коробку с новеньким айфоном. 
Ничего не подозревающий курьер с 
живостью включился в разыгранный 
перед ним спектакль и, пока он бе-
седовал с женщиной, за его спиной 
совершалась кража. Сожитель Светла-
ны ловко заменил коробку с айфоном 
на аналогичную, в которой лежала 
китайская подделка, а потом разо-
чарованно сообщил, что вынужден 
отказаться от покупки, потому что у 

него недостаточно денег на банков-
ской карте, чтобы ее полностью опла-
тить. Курьер пожал плечами, забрал 
айфон и удалился. 

Светлана была на седьмом небе 
от счастья от того, что держала в ру-
ках оригинальную  брендовую вещь. 
Однако эйфория длилась недолго – 
уже через несколько дней поисками 
злоумышленников занялась полиция 
и задержала их. Парочке предъяви-
ли обвинение по ч. 2. ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество, то есть хищение 
чужого имущества обманным путем, 
совершенное группой лиц по пред-
варительному сговору»). 2 ноября 
Коломенский городской суд вынес 
мужчине и женщине приговор, при-
знав виновными в хищении айфона. 

Злоумышленники свою вину при-
знали, раскрыли все обстоятельства 
совершенного противоправного дея-
ния. Они рассказали следствию, что 
сразу после совершения кражи поки-
нули съемную квартиру и вернулись 
в Ногинск. Там продали айфон, а вы-
рученные от продажи деньги (60 тысяч 
рублей) потратили на оплату дома, 
где проживала Светлана, осталь-
ное – на еду. Также в ходе следствия 
выяснилось, что сожитель Светланы 
уже ранее отбывал срок за разбой-
ное нападение. В колонии мужчи-
на провел семь лет и освободился в 
2022 году. Суд учел вышеизложенные 
обстоятельства и назначил рецидиви-
сту два года лишения свободы услов-
но, поскольку причиненный  ущерб 
им был возмещен. В отношении жен-
щины уголовное дело прекратили. Суд 
принял во внимание тот факт, что она  
не была судима, имела на иждивении  
ребенка и возместила ущерб. 

Ольга БАЛАШОВА
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КАРЕЛИЯ,

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 
МУРМАНСКМУРМАНСК

Маршрут «Ахматов-
ская тропа» создавался 
именно по фотографиям 
и записям в дневниках, 
которые сохранились 
после той поездки. Анне 
Андреевне было тогда 
47 лет. Уже расстреляли 
ее мужа, замечательно-
го поэта Серебряного 
века Николая Гумилева, 
дважды был арестован 
сын Лев Гумилев. Прав-
да, оба раза его быстро 
выпускали, но жизнь 
проходила в постоян-
ном страхе. Измученная 
Анна Андреевна приня-
ла приглашение своего 
друга Сергея Шервин-
ского приехать в Старки 
под Коломной, чтобы 
немного отдохнуть и 
восстановить здоровье. 
В один из дней она по-
ехала в Коломну вместе 
с Сергеем Шервинским 
и Львом Горнунгом. Дру-
зья показывали ей город, 
недавно открывшийся 
Краеведческий музей, 
Маринкину башню. А 
Ахматова надеялась уви-
деть дом, где жил Борис 
Пильняк, с которым ее 
связывали дружба и, 

вполне вероятно, роман-
тические отношения. Со 
временем одно перешло 
в другое, а потом обратно 
(или не перешло – исто-
рия запутанная). Со слов 
самой Анны Андреевны, 
записанных ее биогра-
фом Лидией Чуковской, 
в 1924 году Пильняк де-
лал ей предложение. А в 
1925-м они совершили 
длительное путешествие 
«из Петербурга в Мо-
скву» на новом автомо-
биле Бориса Андреевича. 
Однако сделанное годом 
раньше предложение, ви-
димо, не было принято, 
так как во время этого 
путешествия в компа-
нии Ахматовой у Пиль-
няка в Москве родился 
сын Борис. Его матерью 
была известная актриса, 
режиссер и последняя 
жена писателя Кира Ан-
дроникашвили. Так что 
в Коломну Анна Андре-
евна ехала без всяких ро-
мантических надежд, да 
и не до того ей было в то 
время. Это была, скорее, 
дань воспоминаниям о 
другой, счастливой и без-
заботной жизни.

  
В Коломну приезжают не только из-за прекрас-
ной архитектуры, древних легенд, замечатель-
ных музеев – давних и современных, но и из-
за литературной истории. В Коломне в разное 
время жили и останавливались русские писа-
тели, наш город оставил след в их творчестве, а 
они оставили свой – иногда осязаемый, иногда 
незримый. Одним из таких незримых следов 
было посещение Коломны Анной Ахматовой 
16 июля 1936 года. Оно было недолгим, но этого 
оказалось достаточно, чтобы город запомнил 
Ахматову, а она Коломну. Сегодня по следам 
Анны Ахматовой существует литературный 
маршрут-воспоминание. И надо сказать, что за 
10 лет своего существования он остается одним 
из самых популярных у туристов. 

Памятное фото на фоне дома Луковникова. Рядом с домом еще с 
десяток лет назад росло огромное старое дерево, и многие считали 
его именно тем самым, с фотографии. Под ним фотографировались 
в «ахматовской» позе, а когда дерево спилили, туристы считали сво-
им долгом постоять на пеньке. Но если внимательнее посмотреть на 
фото, видно, что то самое дерево стояло от дома гораздо дальше, на 
другой стороне дороги, и до наших дней, конечно, не сохранилось. 

Свой путь из Чер-
кизова до Коломны 
они проделали на поез-
де – от станции Пески 

   
 

Из Москвы до ст. Пес-
ки три часа трястись на 
рязанском поезде – дач-
ные поезда так далеко не 
ходили. Поэт Лев Гор-
нунг вспоминал, как 
бедно была одета Анна 
Андреевна: три ситцевых 
платья, одно темное, из 
тонкой дешевой тка-
ни, матерчатые туфли 
и бледно-розовый сати-
новый платочек на голо-
ве – вот весь ее нехитрый 
гардероб. Для поездки в 
Коломну жена Шервин-
ского дала Ахматовой 
свои туфли: видно, ее 
пришли в негодность. 

Скромная комнатка 
у Шервинских, бедный 
скарб, убитая горем 
Анна Андреевна: «муж 
в могиле, сын в тюрь-
ме…» Как писал потом 
Сергей Шервинский, 
единственная роскошь, 
которую они могли пре-
доставить дорогой го-
стье, – тишина и покой.

до станции Коломна. 
А там уже шли пеш-
ком через весь город, 
который практически 
целиком укладывался 
в нынешнее понятие 
«Старый город». По пути 
Лев Горнунг, который 
был фотографом, де-
лал фото. Не все их них 
оказались удачными. 
Самые известные – где 
Анна Андреевна запе-
чатлена сидящей на тра-
ве под деревом на фоне 
небольшого особня-
ка – дома Луковникова. 
И второе – на скамейке 
на улице Арбатской, как 
раз двух шагах от дома 
Пильняка, который она 
так и не нашла. На зад-
нем плане видна коло-
кольня церкви Николы 
на Посаде, от которой, 
к сожалению, до наших 
дней дошел только пер-
вый ярус, поскольку ко-
локольня была снесена в 
50-е годы. А за церковью 
и притаился скромный 
деревянный домик, где 
в 20-е годы жил Борис 
Пильняк с женой Мари-
ей Алексеевной и деть-
ми Натальей и Андреем. 
Ныне эти фотографии 
выгравированы на па-
мятных табличках – на 
доме Луковникова и 
доме на улице Арбат-

ской, возле которого 
она останавливалась. А 
вот фотография на фоне 
Пятницких ворот оказа-
лась неудачной. 

Спутники показы-
вали А хматовой до-
стопримечательности 
Коломны, в том числе 
Краеведческий музей, 
который в то время рас-
полагался в Маринкиной 
башне Коломенского 
кремля. Ахматова очень 
хотела посетить именно 
эту башню, т. к. читала о 
ней в романе Пильняка 
«Волга впадает в Кас-
пийское море». Кстати, 
легенду о Марине Мни-
шек – колдунье, пре-
вратившейся в ворону, 
придумал именно Пиль-
няк. И эта легенда, как и 
личность самой Мари-
ны, заворожила Ахма-
тову. В тот день музей не 
работал, но по просьбе 
Шервинского для по-
этессы сделали исклю-
чение и даже позволили 
подняться на башню.  

 

В XXI веке в Колом-
не появилась традиция: 
16 июля водить туристов 
и всех желающих тем 

путем, который прошла 
Анна Андреевна со свои-
ми спутниками в 1936 го-
ду. Маршрут стал на-
столько популярным, 
что в разные годы был 
частью фестива лей 
«Антоновские яблоки», 
«Русское слово в Коло-
менском кремле» других 
литературно-краеведче-
ских событий, а сейчас 
его можно заказать от-
дельно в любое время 
года. С «Ахматовской 
тропой» связано мно-
жество других лите-
ратурных, музейных, 
театральных событий в 
Коломне. То единствен-
ное путешествие нашло 
материальное воплоще-
ние в указателях «Ахма-
товская тропа», памят-
ных табличках, где есть 
и шиповник, и коломен-
ские фотографии вели-
кой русской поэтессы, и 
стихи нашего современ-
ника, замечательного по-
эта Романа Славацкого:

Всего лишь час в 
кремле, в его ограде!

Но этот миг, про-
шедший сквозь века,

Заговорит «Со-
жженною тетрадью»

И отзовется тра-
уром «Венка»…

Так встретились: 
наш Город, славой пол-
ный,

И тайной облечен-
ный – человек…

Но этот летний 
день – Коломна пом-
нит, 

Слагая строки в 
каменный ковчег.

Один лишь день па-
лящего июля:

Тридцать шестой, 
зажатый страхом год.

Но вот – заклятья 
Вечности коснулись

Багряной арки 
Пятницких ворот;

И особняк с изы-
сканным фронтоном

Не памятником 
стал, а просто фоном.

На улице Арбатской Ахматова присела на скамейку. 
Это один из самых удачных снимков.

Подготовил
Константин ТИЩЕНКО
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Ася ЕМЕЛЬЯНОВА   
Фото: Александр ВИТИН/

Медиахолдинг «ЯТЬ»

В 2023-2024 учебном году в гимназии № 8 открылись 
профильные математические классы. Казалось бы, ну 
и что? Профильное обучение в наших школах ведется 
уже давно, а класс математической или технической на-
правленности есть в каждой школе. Но дело в том, что 
эти профильные классы не десятые и одиннадцатые, а 
первые и пятые – вот так рано здесь теперь начинается 
профильное обучение. И это совсем не выдумка педагогов 
или прихоть родителей: программа, позволяющая углу-
бленно осваивать столь сложную науку прямо с первого 
класса, разработана и опробована в знаменитом Физтех-
лицее имени Капицы в г. Долгопрудном. Каким образом 
подобные классы появились в Коломне и почему имен-
но первые и пятые, нам рассказала директор гимназии 
Светлана Сологуб.

Удивительно, но к необ-
ходимости развивать у себя 
именно математический про-
филь в гимназии пришли, что 
называется, от противного: 
участие во Всероссийской 
олимпиаде школьников по-
казало, что именно матема-
тическая подготовка в гим-
назии недостаточно хорошая. 
А ведь математика – один из 
тех предметов, который инте-
ресен детям. К тому же гим-
назии было обидно отставать 
от других школ. Вот тогда и 
пришла мысль обратиться в 
Физтех-лицей им. Капицы, 
который является признан-
ным лидером в области ма-
тематического и естествен-
но-научного образования в 
нашей стране. Это учебное 

заведение тоже находится в 
Московской области, а зна-
чит, коммуникация возмож-
на не только на виртуальном 
уровне. 

Основой стала иницииро-
ванная Министерством об-
разования Московской обла-
сти программа по поддержке 
развития математических 
школ, в которой руководство 
гимназии и решило принять 
участие. Потом были пере-
говоры с Фондом развития 
физтех-школ, директор и 
администрация Фонда посе-
тили гимназию, побывали на 
открытых уроках. Гимназия 
произвела хорошее впечатле-
ние, и началась подготовка к 
открытию математических 
классов.

В первую очередь это 
углуб ленная математика, 
программа, отвечающая всем 
требованиям Физтех-лицея. 
Помимо этого три курса в 
рамках кружковой работы, 
цель которых – развивать 
практическую деятельность 
школьников в естественно-
научном или информацион-
ном направлении. Ученики 
первых и пятых классов зна-

комятся с биохимией, инфор-
матикой, проектной деятель-
ностью. 

Понятно, что программы 
изучения этих предметов раз-
нятся в зависимости от клас-
са. У первоклассников это 
«Введение в науку», «Введе-
ние в информатику» и «Вве-
дение в математику». В пятом 
классе есть уже, собственно, 
«Биохимия», «Биофизика» и 

«Математика» – углубленный 
курс. Кстати, называются эти 
классы «Физтех XXI». 

Раз в полгода ученики 
пишут контрольные работы, 
которые проверяют препо-
даватели Физтех-лицея. Уро-
вень знаний, продемонстри-
рованный школьниками из 
этих классов, должен быть 
не менее 70% от «физтехов-
ского».

Идея открывать сначала именно первые и 
пятые классы принадлежит Фонду физтех-
школ. Первые, потому что в идеале углубленное 
обучение должно начинаться с нуля, а пятые – 
верхний предел, когда еще возможно «зайти» в 
программу. 

На следующий год снова будут набраны 
первые и пятые классы, а те, что учатся сей-
час, станут вторыми и шестыми. И так будет 
продолжаться до тех пор, пока сегодняшние 
первоклассники не дорастут до пятого класса. А 
когда те, кто сейчас учится в пятом, дорастут до 
одиннадцатого, в каждой параллели гимназии 
будет по одному математическому классу. 

Отбор детей в профиль-
ные первые и пятые классы 
проводился по всему городу, 
независимо от места прожи-
вания. Важно было, может ли, 
а главное – хочет ли ребенок 
осваивать углубленную про-
грамму. Бланки с заданиями 
сканировали и отправляли в 
Фонд физтех-школ, а оттуда 
уже получали результаты, 
поэтому как-то повлиять на 
оценку возможности не было. 

Дети выполняли тестовые 
задания, испытания проводи-
лись не только по основному 
предмету, но и по некоторым 
другим направлениям. Что-

бы осваивать науку в объеме, 
превышающем возможности 
среднестатистического уче-
ника данного возраста, нужна 
хорошая концентрация вни-
мания, умение анализировать, 
устойчивость психики и многое 
другое. Так что желающим по-
ступить в эти классы пришлось 
пройти серьезную подготовку. 

Готовились не только уче-
ники, но и педагоги: учителя 
математики, физики, химии, 
биологии и информатики 
прошли обучение на курсах 
по программам Физтех-лицея 
(обучение было бесплатным, 
за счет Фонда). 

!   -
   

«  XXI»  -
. , 

   .

«У нас эти математические физтех-
классы вошли в программу Министерства 
образования Московской области «Мате-
матическая школа полного дня». С утра 
дети учатся, потом обедают, отдыхают, за-
нимаются в кружках. Помимо обязатель-
ных дополнительных занятий существуют 
внеурочные, которые тоже поддерживают 
математическое направление.

Дополнительные занятия в классах 

«Физтех XXI» платные, но 
стоимость их в сравнении 
с занятием у репетитора 
довольно низкая. А если 
учесть, что в неделю таких 
занятий три – по одному 
на каждый предмет, то в целом обучение в 
таких классах получается более выгодным, 
чем брать репетиторов для подготовки к 
олимпиадам или поступлению в вуз». 

Стоит отметить, что платные услуги по дополнительному 
образованию в коломенских школах развиваются не первый 
год. Помимо профильного обучения это еще и кружки, кото-
рые бывают и бесплатными, и коммерческими.



№ 42 (1589) 14 ноября 2023 г. ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ 9

   ?
С 1 сентября 2023 года вступил в силу Феде-

ральный закон от 18.03.2023 № 71-ФЗ «О внесении 
изменений в статьи 2 и 3 Федерального закона «О 
газоснабжении в Российской Федерации» и Жи-
лищный кодекс Российской Федерации». С этой 
даты исключительным правом на осуществление 
деятельности по техническому обслуживанию и 
ремонту внутридомового и внутриквартирного 
газового оборудования наделяется ресурсоснабжа-
ющая организация. Это значит, что обслуживать 
газовые плиты, котлы, общедомовое газовое обо-
рудование будет иметь право только та организация, 
которая поставляет газ в данный многоквартир-
ный дом. На территории Московской области это 
АО «Мособлгаз». Изменения направлены на усиле-
ние требований по обеспечению безопасной экс-
плуатации ВДГО и ВКГО:

закрепление принципа «один многоквартир-
ный дом (далее – МКД) – одна специализирован-
ная организация», когда собственники помещений 
в МКД будут обязаны заключить договоры на ТО 
ВКГО с той же специализированной организацией, 
с которой у управляющей организации (ТСЖ, ЖСК 
и пр.) заключен договор на ТО ВДГО;

усиление надзора за соблюдением требований 
по техническому обслуживанию газового обору-
дования, а также за содержанием вентиляционных 
и дымовых каналов со стороны органов государ-
ственной власти.

   ?

Техническое обслуживание газового оборудова-
ния в многоквартирных домах будет производиться 
один раз в год в соответствии с утвержденным гра-
фиком ТО ВКГО. График будет опубликован на сайте 
20 декабря 2023 года. За 20 дней до старта работ жи-
телям отправят электронные письма с датой прове-
дения ТО, а управляющие компании разместят объ-
явления на придомовых информационных щитах.

     
 ?

Все заключенные до 1 сентября 2023 года до-
говоры на обслуживание газового оборудования 
формально продолжают действовать до конца года. 
С 1 января 2024 года они утратят свою силу. Это 
значит, что до 31 декабря 2023 года нужно заключить 
новый договор. Требование заключить договор с 
АО «Мособлгаз» распространяется и на тех, у кого 
до сих пор вообще нет договора на обслуживание 
ВКГО ни с одной организацией.

     . 
    ?

Нет, только заключить новый договор. Следую-
щее техобслуживание будет проводиться в 2024 году, 
как обычно, оплата за него придет в квитанции.

     
    « »?

Заключать договоры каждый может самостоя-
тельно в индивидуальном порядке, отправив заявку 
в личном кабинете АО «Мособлгаз» или посетив 
офис АО «Мособлгаз» по адресу: г. Коломна, про-

«   –  !»
 31  2023       31  2023      

          

 1  2024    
  ,   

    
 –     

  « ».     
   . 

спект Кирова, д. 9. Либо граждане могут определить 
на общем собрании собственников лицо (управляю-
щую организацию, ТСЖ, ЖСК), которое заключит 
один договор на ТО и ремонт ВКГО от имени всех 
собственников и нанимателей в доме.

    
  ?

Все останется по-прежнему, платежки не поме-
няются. Как и сейчас, их будет рассылать Мособл-
ЕИРЦ, только в качестве организации, оказывающей 
услуги по техническому обслуживанию ВКГО, ука-
жут АО «Мособлгаз». Для расчета стоимости услуги 
в многоквартирных домах будет использоваться 
порядок оплаты 1/12 (равномерно в течение года). 
В частном секторе возможны несколько вариантов: 
частями или сразу за весь год. Прейскурант на услуги 
по ТО внутриквартирного газового оборудования в 
многоквартирных домах на территории Подмосковья 
будет опубликован в четвертом квартале 2023 года.

 ,    
?

Наличие договора на техническое обслужива-
ние газового оборудования является обязательным 
условием поставки газа. В адрес потребителей, не 
заключивших договоры на техобслуживание ВДГО 
и ВКГО, будут направлены соответствующие уве-
домления. В случае игнорирования уведомления 

поставщик газа в соответствии с пп. 45-46 Правил 
поставки газа для обеспечения коммунально-быто-
вых нужд граждан, утвержденных постановлением 
Правительства РФ от 21.07.2008 № 549, вправе в 
одностороннем порядке инициировать приоста-
новку подачи газа потребителю.

 ,     
   ?

Недопуск газовщиков в квартиру повлечет от-
ключение от газа всего подъезда. Согласно измене-
ниям в законодательстве, которые вступили в силу 
1 сентября этого года, поставщик газа теперь обязан 
приостановить подачу «голубого топлива» до про-
ведения обязательного технического обслуживания.

    
  ?

Да. Жильцы шести многоквартирных домов в 
г. о. Коломна уже ощутили на себе действие нового 
закона. По причине отсутствия допуска более чем 
в половину квартир обслуживающая организация 
провела проверку газопровода методом опрессовки. 
По ее результатам выявлены несколько утечек газа 
и принято решение частично приостановить подачу 
природного топлива в эти жилые дома. Сервисная 
организация вместе с управляющей компанией 
разыскивали собственников для обеспечения до-
ступа. В настоящий момент газоснабжение уже 
восстановлено.

  
 ?

Для повышения безопасности введена система 
идентификации слесарей и мастеров АО «Мособл-
газ» по QR-коду. Отсканировав QR-код на личной 
карточке специалиста c помощью камеры мобиль-
ного телефона, можно увидеть подробную инфор-
мацию о сотруднике.

Ольга СЕРГЕЕВА

Глава городского округа Ко-
ломна Александр Гречищев:

«У нас есть задача передать 
в работу единому оператору 
все газифицированные кварти-
ры, в которых сервисные компа-

нии должны провести стопроцентную про-
верку оборудования. Сегодня в округе у нас 
74 088 квартир с газом. Техническое обслу-
живание прошли более 45 тысяч из них. Часто 
специалистов не пускают в квартиры, чтобы 
проверить газовое оборудование. Тем самым 
люди подвергают риску тех, кто проживает ря-
дом с ними. По новым правилам недопуск спе-
циалистов в квартиру влечет отключение по-
дачи газа для всего стояка в подъезде».

В городском округе Коломна 
более 1700 многоквартирных 
домов оснащены газовым 
оборудованием. 
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Один из ведущих работников МУП 
«Тепло Коломны» – Семен Канер. В 
нашем городе он живет с декабря 
1982 года и все это время трудится в 
сфере теплоэнергетики. Начинал на 
Щуровском цементном заводе, где 
работал по специальности – «про-
мышленная теплоэнергетика», а 
восемь лет спустя пришел работать 
в теплосеть, где за 33 года прошел 
путь от мастера по ремонту котель-
ного оборудования до заместителя 
директора по производству. В ок-
тябре Семен Захарович отметил 
юбилей – 65 лет – и получил высо-
кую награду – присвоенное Мини-
стерством энергетики РФ звание 
«Почетный энергетик». 

Семен Канер окончил Ивановский 
энергетический институт, куда попал, 
можно сказать, за компанию с одно-
классниками: сам он вырос в Молда-
вии, но после окончания школы хотел 
перебраться в Центральную Россию. 
Тогда многие ребята, его земляки, 
учились в Иванове: это был очень мо-
лодежный город с несколькими вуза-
ми, активной студенческой жизнью… 
Вот и он потянулся за друзьями и зна-
комыми. После получения диплома 
по специальности «промышленная 
теплоэнергетика» выпускник попал 
по распределению в Коломну. 

? – Семен Захарович, какой случай 
из вашей трудовой практики вам 

запомнился больше всего?

– Происшествий было много, осо-
бенно в начале нулевых, когда то, что 
досталось в наследство от СССР, при-
шло в негодность и происходил про-
цесс реорганизации и модернизации 
тепловых систем и оборудования. Но 
один момент я не забуду никогда. Это 
был 2006 год, шла реконструкция са-
мой большой в городе котельной – на 
улице Огородной. Тогда котельная 
останавливалась летом не на 28 дней, 
как раньше, а на 14. И вот за эти две 
недели ремонтного цикла мы долж-
ны были перейти со старой системы 
на новую. Мы все тогда каждый день 
работали по 14 – 16 часов: и я как на-
чальник, и слесари, и механики. В 
результате мы в срок запустили всю 
автоматику и следующие две недели 
вообще не уходили домой. Рабочие 
еще менялись, а состав ИТР – нет. 
Это была «песня», но, когда все полу-
чилось, все кричали «ура!» С чем это 
можно сравнить? Как если бы вы сами 
управляли автомобилем, и вдруг вас 
посадили за руль робота, и машина 
сама вас катает, а вы сидите на пас-
сажирском сиденье. Не надо больше 
было крутить задвижки, прибавлять и 
убавлять газ – все это делал компью-
тер. Это был шок для всех работников.

? – Как менялись оборудование и 
сам характер работы с начала 90-х 

по 2000-е?

– В 1990-м пришел работать в Ко-

Когда я пришел работать в котель-
ную на Огородной, 86, там стояли кот-
лы, ресурс, которых составлял 25 лет, 
а возраст – 35 – 37 лет. То есть свой 
ресурс они уже минимум как лет 10 
выработали. В 2006, 2007 и 2009 годах 
мы заменили все три котла, и с тех пор 
они работают без перебоев. 

? – Какие ваши персональные идеи 
были реализованы?

– Наверное, это не только мои 
идеи, но и целого коллектива – каж-
дый отвечал за свою часть работы. 
Как раз в 2000-х годах у нас появились 
новые материалы для очистки воды, 
которая используется для системы те-
плоснабжения. И первые эксперимен-
ты мы проводили на базе котельной 
на улице Огородной. Они вполне себя 
оправдали, и до сих пор продолжа-
ют использоваться материалы такого 
типа. Это был рывок вперед. Плюс 
все, в том числе и я, участвовали в 
реконструкции этой котельной – од-
ной из трех самых мощных в городе. 
До сих пор такие крупные котельные 
с полной автоматизацией встречаются 
нечасто. 

Это была одна из двух котельных, 
где для очистки фильтров исполь-
зовалась серная кислота. Но кисло-
та – это агрессивное вещество, она 
разъедала трубы, и вся система водо-
очистки часто выходила из строя. Мы 
пробовали заменять трубы и запорное 
оборудование из обычного металла 
кислотостойкими сплавами, это про-
должалось довольно долго, но в конце 
концов у нас получилось. То, что было 
слабым звеном этой котельной, пере-
стало ломаться. 

? – Когда предприятие «Тепло Ко-
ломны» приняло на баланс котель-

ные бывшего Коломенского района в 
2017 году, снова начались проблемы. 
Как удалось с этим справиться?

– В 2009 году я стал заместителем 
главного инженера по теплоснабже-
нию и уже занимался работой всех 
котельных Коломны. К 2017 году 
предприятие достигло определенно-
го уровня, с трудностями справились, 
работали в штатном режиме. И тут нам 
передали котельные бывшего Коло-
менского района, большая часть кото-
рых находилась в значительно худшем 
состоянии, чем коломенские котель-
ные в 2000 году, но удалось многое 
сделать. Предприятие активно начало 
устанавливать блочно-модульные ко-
тельные. Так, в этом году была постро-
ена новая газовая котельная в Старом 
Бобреневе взамен старой, работавшей 
на угле, а в Нижнем Хорошове возвели 
новую на новом месте. 

И тут в конце 2021 года подоспели 
Озеры… Но это уже история с про-
екцией на будущее. Так что будем 
работать. 

Беседовала Ася ЕМЕЛЬЯНОВА
Фото: МУП «Тепло Коломны»

ломенскую теплосеть, стал мастером 
котельной на улице Пионерской. А в 
1993-м стал руководителем котельной 
на улице Огородной. Это были слож-
ное время и большой и проблемный 
объект. Главной задачей тогда было и 
для котельной, и для предприятия – 
всеми силами поддерживать изно-
шенные системы и оборудование в 
рабочем состоянии. Тогда мы просто 
выживали, но понимали, что тепло 
нужно людям. Продержаться, быстро 
отремонтировать, как-то выкрутить-
ся, но чтобы люди были с теплом – 
таков был лейтмотив всей нашей ра-
боты. При том, что финансирование 
было сами понимаете, какое. Оно и 
в СССР происходило по остаточно-
му принципу, весь комплекс ЖКХ 
так снабжался, ну а тогда тем более. 
Было сложно, но предприятие как-то 
функционировало, и я справлялся. 
Серьезные изменения во всей на-
шей работе начали происходить в 
2000-х годах, когда появилась воз-
можность реализовывать идеи по 
модернизации объектов – не про-
сто латать дыры, а решать вопросы 
системно. С тех пор мы, кстати, и 
работаем по такому принципу – это 
проще и в конечном итоге эффек-
тивнее.

? – Какое время в работе теплосети 
вы считаете переломным?

– Основная работа по модерни-
зации советского наследства проис-
ходила с 2000 по 2010 год. В 2003-2004 
году начали задумываться о рекон-
струкции небольших котельных. А 

в 2006 году у нас произошла рекон-
струкция первого котла в котельной 
по улице Огородной с полной авто-
матизацией процессов работы котла 
и общекотельного оборудования. Это 
были прорыв и переход на новый уро-
вень в сфере источников теплоснабже-
ния большой мощности – наверное, 
даже в масштабах страны. 

? – В 90-е годы, да и до этого, в со-
ветское время, отопление отклю-

чали несколько раз в течение зимы. 
Ненадолго, но это было. В последнее 
время я ничего подобного не припомню. 
Как удалось добиться такой безаварий-
ной работы? 

– Тогда были проблемы с газо-
снабжением: во-первых, перебои с 
поставками, а во-вторых, пробле-
мы с оплатой. И, конечно, сильный 
износ оборудования: в кризисные 
годы никто его не обновлял, средств 
не хватало. И только в 2000-х годах 
стало появляться современное обо-
рудование: котлы, насосные группы 
разных производителей. Появилось 
оборудование, появился и персонал: 
старых сотрудников мы обучали, при-
ходили новые, которые уже могли на 
всем этом работать. 

Второй проблемой была изношен-
ность тепловых сетей, которая приво-
дила к частым авариям и остановкам 
теплоснабжения. Она и сейчас сохра-
няется – не всегда мы имеем возмож-
ность менять трубы, когда подошел 
срок, но еще ничего не случилось. Но 
тогда ситуация была просто катастро-
фическая. 

Приказом министра энергетики Российской Федерации (№ 150 от 4 августа 
2023 года) за большой личный вклад в развитие топливно-энергетическо-
го комплекса и многолетний добросовестный труд Семену Канеру присво-
ено звание «Почетный энергетик».
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В Крыму, в Международном детском центре 
«Артек», наградили победителей и призеров 
масштабного конкурса «Большая перемена». 
Этот флагманский проект «Движения Первых» 
входит в линейку президентской платформы 
«Россия – страна возможностей». За главный 
приз в финале боролись более полутора тысяч 
школьников из всех регионов страны. А всего 
в четвертом сезоне участвовали около 3 млн 
старшеклассников. Коломчанка Анна Чижова и 
озерчанка Карина Стешкова оказались в числе 
победителей всероссийского конкурса. Легко 
ли далась победа? На что школьницы потратят 
свой выигрыш?

Родители Ани Чи-
жовой не видели дочку 
21 день. Все это время она 
была в «Артеке» и про-
славляла родную Колом-
ну. 10 ноября девочка вер-
нулась на малую родину 
в статусе победителя кон-
курса «Большая переме-
на». Ученица гимназии 
№ 2 «Квантор» успешно 

прошла все испытания: 
выполнила кейсовые 
задания, представила 
презентацию проектов 
перед экспертным жюри 
и вошла в число 1500 ав-
торов лучших проектов. 
За свои старания девоч-
ка награждена денеж-
ным призом в размере 
200 тысяч рублей.

Ольга Ульянова, педагог-ор-
ганизатор гимназии № 2 «Кван-
тор», наставник Анны Чижовой:

«Я очень рада успеху моей по-
допечной. Анна является разно-
сторонней ученицей и активист-

кой. Я была уверена, что она сможет проявить 
себя. Наша гимназия принимает участие в кон-
курсе «Большая перемена» с 2020 года, и на 
протяжении этих лет ученики демонстриру-
ют хорошие результаты, становясь призера-
ми конкурса».

В этом году темой 
конкурса стала гордость 
за Россию. Она посвя-
щена знакомству школь-
ников с историческими 
и культурными досто-
примечательностями 
российских городов и 
достижениями наших 
соотечественников в 
разных сферах. «Боль-
шая перемена» – это 
больше чем конкурс, 
это среда, где дети про-
являют остроту ума, 
креативность, нестан-
дартное мыш ление, 
лидерские качества и 
учатся вместе прикла-
дывать усилия ради 
дост и жен и я общ и х 
целей. Вместе с Анной 
Чижовой наш городской 
округ на всероссийском 
конкурсе представляла 
ученица озерской шко-
лы № 2 Карина Стешко-
ва. Она тоже стала побе-
дительницей «Большой 
перемены».

Коломчанка и озер-
чанка участвовали в кон-
курсе среди 8-9 классов 
и получили по 200 ты-
сяч рублей. А вот побе-
дители среди учеников 
10 классов имели шанс 
получить по миллиону 
рублей на образование и 
дополнительные баллы к 
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Карина Стешкова, призер конкурса 
«Большая перемена», ученица 9 класса 
школы № 2 г. Озеры:

«Конкурс проходил в несколько этапов. Мне 
предстояло написать эссе, записать визитку и 
представить свой проект. Так как я творческий 
человек и занимаюсь живописью, то решила 
попробовать свои силы в том, чтобы нарисо-
вать маскот. В отличие от традиционного ло-
готипа или иллюстраций, маскот – это не одно 
статичное изображение, а анимационный образ 
героя, который представляет какой-то продукт. 
Я решила разработать маскот для Банка Рос-
сии – маленького орленка, который хочет знать 
все про бюджет, поделиться своими умениями 
и знаниями с ребятами. Нужно было описать 
задачи, цели, концепцию проекта и успешно 
его презентовать. Это у меня и полу-
чилось. Я была искренне рада, что 
попала в число победителей. Меня 
поддерживали и родители, и учите-
ля, и друзья. На что потрачу выи-
грыш? Я очень хочу порадовать 
родителей. Половину суммы я 
потрачу на себя, половину отдам 
родителям, потому что в большей 
степени я победила благодаря их 
поддержке и участию».

то 
ня 
е-

х

портфолио достижений 
при поступлении в вузы.

Отметим, что летом 
текущего года были 
подведены итоги кон-
курса «Большая пере-
мена» среди учеников 
5-7 классов. Тогда его 
призерами стали юные 
коломчанки Алина и 
Вероника Тазины и 
Арина Выборнова. Али-
на и Вероника прошли 
в финал конкурса бла-
годаря экоактивизму: 
за несколько месяцев 
школьницы собрали 
и сдали в экопункты 
«Р Т-Ин вест» сот н и 
пластиковых бутылок 
и алюминиевых банок, 
найденных на улице. А 
Арина сняла программу 
на спортивную темати-
ку. Школьницы были 
награждены поездкой 
по России и путевкой в 
лагерь «Артек».

Кстати, в 2022 году 
трем коломенцам-стар-
шеклассникам удалось 
стать миллионерами. 
За победу в «Большой 
перемене» приз в раз-
мере 1 млн рублей полу-
чили ученица лицея № 4 
Ирина Казакова, ученик 
школы № 30 Артем Ша-
рай и ученик гимназии 
№ 9 Георгий Макаркин.

«В конкурсе мне предложила поучаствовать 
моя наставница Ольга Сергеевна Ульянова. Я и 
до этого немного слышала о нем, но не прида-
вала значения. Для «Большой перемены» я раз-
рабатывала мультфильм о движении «Юнар-
мия»: представила концепцию, раскадровки, 
референсы, сценарий первой серии, рассчита-
ла бюджет проекта и описала возможности его 
реализации. Честно говоря, сначала я не дума-
ла, что дойду до финала, была бы рада любо-
му результату, но где-то в глубине души хоте-
лось победить. Победа важна для меня, потому 
что я вложила много сил и времени. Но я счи-
таю, что на этом нельзя останавливаться, и уже 
поставила себе другие, более сложные цели. 
200 тысяч рублей я потрачу на саморазвитие. 
Давно мечтаю профессионально заниматься 
фотографией, так что буду обучаться и куплю 
хорошее оборудование».

Подготовила Ольга БАЛАШОВА
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Напомним, поли-
гон ТКО «Озеры» нахо-
дился в эксплуатации с 
1950 года и был закрыт в 
декабре 2020 года. Он за-
нимает площадь в 5,9 га.

С мая по июнь этого 
года специалисты ком-
пании «ГеоТехПроект» 
проводили инженерные 
изыскания, по результа-
там которых разработа-
ли техническое решение. 
Подрядчик предста-
вил предварительный 
план будущего объекта 
рекультивации, по ко-
торому на территории 
бывшего полигона пред-
полагается разместить 

    
 

административно-хо-
зяйственные постройки, 
контрольно-пропускной 
пункт, систему сбора и 
очистки поверхностных 
вод. Рекультивацию 
планируется провести 
в два этапа – техниче-
ский и биологический. 
Первый включает под-
готовку с обустрой-
ством всех инженерных 
систем, непосредствен-
но работы на полигоне 
по формированию его 
тела, устройство систе-
мы сбора фильтрата, си-
стемы сбора и очистки 
ливневых стоков, верх-
него защитного экрана 

и системы пассивной 
дегазации. 

Вся техническая до-
кументация по проекту 
доступна для публич-
ного ознакомления на 
сайте администрации 
округа kolomnagrad.ru в 

разделе «Общественные 
обсуждения». До 13 но-
ября любой желающий 
может направить свои 
замечания и предложе-
ния на электронную по-
чту kolomna@mosreg.ru.

После завершения 

общественных обсуж-
дений проект отправит-
ся на государственную 
экологическую экспер-
тизу и государственную 
экспертизу проектов и 
материалов инженерных 
изысканий. После этого 

Компания «ГеоТехПроект» представила присут-
ствующим разработанную документацию по 
проекту рекультивации полигона и оценки его 
воздействия на окружающую среду. Вместе с 
жителями презентацию оценивал заместитель 
главы администрации, председатель комиссии 
по проведению общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экс-
пертизы Дмитрий Шаталов.

в срок до конца апреля 
будущего года будет 
создана рабочая доку-
ментация. Все работы 
проводятся в рамках 
президентского нацио-
нального проекта «Чи-
стая страна».

Глава городского окру-
га Коломна Александр Гре-
чищев и его заместитель по 
вопросам ЖКХ Дмитрий 
Ходасевич встретились с жи-
телями дома № 63 по улице 
Гражданской и выслушали 
их пожелания по содержанию 
придомовой территории. Со-
седство с торговыми рядами 
на «стометровке» вызывает 
беспокойство у людей насчет 
состояния контейнерной пло-
щадки, большого количества 
машин на парковке и несанк-
ционированного складирова-
ния мусора. Глава рассказал, 
какие меры уже предприняты 
и какие вопросы потребуют 
от жителей общего решения.

«Житель этого многоквар-
тирного дома Олег Сыров уже 
был у меня на приеме по во-
просу содержания контей-
нерной площадки. По нашей 
просьбе регоператор увеличил 
переодичность  вывоза мусора, 

коммунальщики обновили и 
саму контейнерную площадку. 
Этот вопрос сняли. По осталь-
ным необходимо общее реше-
ние жителей. Можно устано-
вить шлагбаум, чтобы доступ 
во двор был ограничен, но это 
должно быть удобно всем со-
седям», – пояснил Александр 
Гречищев.

Еще одним предметом раз-
говора стал невысокий забор-
чик, отделяющий дворовую 
территорию от зоны, где распо-
ложены торговые павильоны.

«Раньше здесь стоял высо-
кий железный забор, это было 
не особо красиво, зато никто 
посторонний во двор не захо-
дил. Сейчас забор низенький, 
аккуратный, но он совсем не 
выполняет свою функцию», – 
рассказали жители.

Глава поручил заменить 
этот элемент благоустройства: 
установить более высокое и 
надежное ограждение.

  
   « »

Памятные наручные часы от губернато-
ра Московской области Андрея Воробьева 
вручили активным жителям городского 
округа Коломна. В их числе директор шко-
лы № 14 Дмитрий Ушаков, активисты дви-
жения «Молодая гвардия» Юрий Кузнецов и 
Мария Шуткова, сотрудница МЦ «Выбор» 
Кристина Королева, ведущий методист 
ЦДК «Акатьево» Наталья Ухина, дирек-
тор «Коломенской филармонии» Надежда 
Зубенина, председатель Общественного 
совета по паркам Денис Фадеев и сотрудник 
МУП «РЭУ» Кристина Гамзелева.

Наручные часы, которые вручили ко-
ломенцам Никита Чаплин и глава округа 
Александр Гречищев, изготовлены на за-

воде «Полет-Хронос». На их циферблате 
герб Московской области и надпись «Гу-
бернаторские». 

   
  

С 2024 года ведущим спортсменам и тре-
нерам по индивидуальным видам спорта 
в Московской области на 40% увеличат 
зарплату. Оклад в региональных центрах 
подготовки по индивидуальным олимпий-
ским, неолимпийским и адаптивным видам 

спорта повысят по поручению губернатора 
региона Андрея Воробьева. 

«За последние 10 лет спортсмены ре-
гиональных центров подготовки заво-
евали более 6800 медалей, в том числе 
156 на Олимпийских, Паралимпийских и 
Сурдлимпийских играх. Мы знаем, что в 
условиях санкций и ограничений нашим 
спортсменам приходится нелегко, по-
этому приняли решение со следующего 
года на 40% увеличить им зарплату. Из-
менения коснутся 562 спортсменов и более 
200 тренеров», – приводит слова губерна-
тора пресс-служба.

Как добавляется, в 2024 году на обновле-
ние материально-технической базы спорт-
школ Подмосковья планируют направить 
более 100 млн рублей.

Подготовила Елена СОМОВА

 40%    
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СУДОКУ

 САНТЕХНИЧЕСКИЕ 
РАБОТЫ ЛЮБОЙ 

СЛОЖНОСТИ
(котлы, АОГВ, водоснабжение, 

канализация, отопление). 
Недорого. Котлы, радиаторы, 
батареи, трубы, насосы и др. 

на заказ. 
Доставка – бесплатно.

Тел.: 8 (916) 055-70-17, 
             8 (906) 062-24-49.

WWW.OOO-RIF.COM
             Реклама МХ449

ПОВЕРКА
СЧЕТЧИКОВ

ВОДЫ
   

Коломенская, Озерская
метрологическая служба

Тел. 8 (926) 708-86-26, Коломна
8 (926) 273-66-73, Озеры

Без выходных.
Реклама МХ365

ПЕРЕТЯЖКА 
РЕМОНТ 

МЯГКОЙ МЕБЕЛИ
ОГРОМНЫЙ ВЫБОР ТКАНЕЙ. 

ВЫЕЗД ЗАМЕРЩИКА – 
БЕСПЛАТНО.

Тел. 8 (925) 196-33-30
Реклама МХ455

РЕМОНТ
ХОЛОДИЛЬ-

НИКОВ 
СТАЖ – 30 ЛЕТ.

Тел.: 8 (496) 617-69-31,
8 (916) 197-60-06

Реклама МХ370

ЦЕНА 

РАЗМЕЩЕНИЯ 

КОММЕРЧЕСКОГО 

ОБЪЯВЛЕНИЯ –

2400 руб. 

на 4 номера

8 (985) 342-98-55

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 новую, замша, 
цвет темно-коричневый, 
размер 58, цена 5000 
рублей; газовую плиту 
Delonghi в рабочем со-
стоянии, цена 6000 руб. 
Тел. 8 (916) 879-25-93.

  четырех-
горелочную GEFEST, 
хорошего качества, с 
электроподжигом, в 
отл. сост. – 20 000 руб., 
возможен торг; ванну 
чугунную 120х70 см, хо-
рошего качества, в отл. 
сост. – 15 000 руб., воз-
можен торг. Тел. 8 (916) 
092-62-98.

  , 
личное хозяйство. Рож-
дены в марте, апреле, 
июне 2023 года. Мамы 
двух – зааненские, 

Реклама МХ421Реклама МХ421Реклама МХ447

Реклама МХ446 Реклама МХ445 МХ454

АССЕНИЗАТОРСКИЕ 

УСЛУГИ
• ОТКАЧКА СЕПТИКОВ, 

туалетов, длина шлангов 80 м
• БОЧКА 4 и 5 кубов 

• УСТРАНЕНИЕ ЗАСОРОВ
гидродинамикой 

и электромеханикой 
• ВИДЕОДИАГНОСТИКА

• РЕМОНТ СКВАЖИН
Тел. 8 (926) 520-96-19

Реклама МХ461

  
 

Стирка и удаление пятен
Промывание

Отжим в центрифуге
Сушка в спецпомещении

ЕСТЬ ДОСТАВКА
От 200 руб. за 1 кв. м
г. Коломна, мкр-н Щурово, 

ул. Юбилейная, д. 13/1

Тел. 8 (926) 489-94-55
Реклама МХ448

СПИЛИВАНИЕ 
ДЕРЕВЬЕВ, 

КРОНИРОВАНИЕ 
МЕТОДОМ 

АЛЬПИНИЗМА,
Московская область, 

Коломна
Тел. 8 (985) 128-10-02

Реклама МХ444

УДАЛЕНИЕ 
ДЕРЕВЬЕВ ЛЮБОЙ 

СЛОЖНОСТИ
Вблизи построек, ЛЭП, 

на кладбищах.
Бесплатный выезд для 

осмот ра и консультация, 
выполнение работ 

арбористами.
8 (993) 894-86-04, 
8 (993) 363-76-69

Реклама МХ443

мама еще двух – русская 
белая, папа – заанен-
ский. Молочные линии, 
кушают все сами. До-
брые, ласковые. Цена по 
5000 руб. каждая. При 
серьезных намерениях и 
в одни руки скидка. Так-
же продам англо-нубий-
скую некозь, два года, 
повадки собаки, очень 
ласковая. Тел. 
8 (915) 313-98-41, Люд-
мила Ивановна.

 Daewoo, диа-
гональ 50 см - 1000 руб., 
возможен торг; антенну 
для цифрового ТВ – 
500 руб.  Тел.8 (916) 092-
62-98.

  
, книги ав-

торов Серебряного века, 
картины коломенских 
художников. Тел. 8 (985) 
113-02-18, с 11.00 до 
21.00.

 
  

  
  

  
«  »:

• КОТТЕДЖИ
• ДОМА
• БАНИ
• КАНАЛИЗАЦИЯ, 
СЕПТИК, ДРЕНАЖ

Тел.: 8 (926) 010-22-17,
8 (903) 543-58-05

Реклама МХ450

РЕМОНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО

САНТЕХНИКА,
ЭЛЕКТРИКА, 

ГАЗОЭЛЕКТРОСВАРКА
ВСЕ ВИДЫ СТРОИТЕЛЬНЫХ 

И ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ.
Тел.: 8 (926) 010-22-17,
           8 (903) 543-58-05.

            Реклама МХ450

ЭЛЕКТРИК 
выполнит замену розеток, 

выключателей, автома-
тов, светильников и т. д. 

Замена электросчетчиков. 
Качественно, с гарантией. 

Скидка на материал – 10%
до 31.12.2023 г.

Тел. 8 (985) 397-13-35
Реклама МХ424

 
  

   
САЙДИНГ, ХОЗБЛОКИ, БАНИ, 

КРЫШИ, ПОЛЫ, ПОТОЛКИ, ОТ-
МОСТКИ, ВЕРАНДЫ, БЕСЕДКИ, 
ЗАБОРЫ, ПЕЧИ, ФУНДАМЕНТ, 

ПОДДОМКРАЧИВАНИЕ ДОМОВ. 
Скидки 20% для пенсионеров до  31.12.2023 г.

Выезд и замер бесплатно.
Тел.: 8 (965) 185-18-22, Юрий,

8 (967) 116-53-32, Петр
             Реклама МХ437

Реклама
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ОТВЕТЫ:
По горизонтали: Отпуск. Океанавт. Вади. Вой. Сакура. 

Интервал. Роса. Даль. Ланкре. Скот. Ява. Лье. Пролог. Часть. 
Йети. Отряд. Полоз. Рубеж. Ствол. Перу. Речь. Карнеол. 
Ступень. Курс. Микроб. Сноска. Лаз. Наст. Плод. Магнит. 
Оплата. Иго. Каюк. Овин. Тарантас. Сатана.

По вертикали: Этна. Аяччо. Травма. Канва. Ливер. Измир. 
Фугу. Каско. Очник. Ага. Зелье. Гон. Акварель. Око. Клубника. 
Одиссей. Атас. Акинак. Асс. Опт. Стокс. Аве. Трио. Руан. Норд. 
Труп. Оплот. Айва. Лур. Безе. Слава. Алло. Ящер. Никотин. 
Отель. Год. Жуть. Адана.


